

L'ÉCOLE SAINT-FRANÇOIS D'ASSISE / SCHOOL

En 1883, l'abbé Joseph Beaudry fonde l'École Saint-François d'Assise, au moment où il entreprend des démarches pour construire une église catholique à Frelighsburg.

Auparavant, les enfants des familles catholiques françaises devaient fréquenter les écoles anglophones. La première école catholique est logée dans la maison d'Ambrose Spencer. Elle est gérée par la commission scolaire protestante à laquelle les catholiques paient des taxes. Ce n'est qu'en 1886 que l'institution obtient le statut d'école dissidente et qu'elle peut donc percevoir des taxes. Elle reçoit également des fonds du diocèse de Saint-Hyacinthe. Environ 34 élèves, garçons et filles, fréquentent alors cette maison d'enseignement.

En 1903, les religieuses de la Présentation de Marie acceptent la responsabilité de l'établissement. La Commission scolaire achète alors deux maisons, à l'extrémité sud-est du pont Adélarde-Godbout, dont l'une servira d'école et l'autre de résidence pour les sœurs.

En juillet 1913, la Fabrique cède à la Commission scolaire un terrain destiné à la construction d'une nouvelle école. Les citoyens, grâce à des cueillettes de fonds, le gouvernement provincial et l'évêché de Saint-Hyacinthe contribuent à son financement. M. Philie, de Farnham, chargé des travaux, érige un bâtiment de quatre étages, en brique, avec de superbes balcons. Le couvent, sous le nom d'Académie Saint-Antoine, ouvre ses portes le 28 octobre 1914. On y compte, dans les années 1920, 135 garçons et filles, pensionnaires et externes.

Comme partout au Québec en 1954, les écoles situées en milieu rural sont centralisées. Dès lors, le couvent ne peut plus accepter de pensionnaires et il doit être réaménagé pour accueillir tous les élèves de la collectivité.

Après le départ des religieuses, en 1963, le couvent retrouve son nom d'École Saint-François d'Assise, et des laïques en assument la direction. L'école fait toujours la fierté de tous, parents et élèves.



1 Le couvent de la Présentation de Marie, 1914
The convent of the Présentation de Marie, 1914
Collection Madeleine Fontaine-Desroches

2 Inauguration du couvent le 20 mai 1915
Inauguration of the convent May 20, 1915
Collection Norma Whitcomb-Young

3 Les élèves du couvent en 1921
The students of the convent in 1921
Collection Marie-Claire Noiseux-Roy

4 La chapelle du couvent en 1931
The convent chapel in 1931
Collection Marie-Claire Noiseux-Roy

5 L'école des sœurs de la Présentation de Marie, 1903 - 1914
The school of the sisters of the Présentation de Marie, 1903 - 1914
Collection Cordélia Ménard

6 Une classe en 1921
Classroom in 1921
Collection Marie-Claire Noiseux-Roy

7 Résidence des sœurs de la Présentation de Marie, 1903 - 1914
Residence of the sisters of the Présentation de Marie, 1903 - 1914
Collection Cordélia Ménard

In 1883, while he was busy with the construction of St-François d'Assise church Fr. Joseph Beaudry also founded the Saint-François d'Assise school! Previously, children from French catholic families found it necessary to attend English schools. The first school was held at the home of Ambrose Spencer and was managed by the Protestant School Commission to which Catholics paid taxes. It was only in 1886 that the institution was given non-conformist status and could levy taxes. The diocese of Saint-Hyacinthe also provided funds. About 34 students, boys and girls, attended this school.

In 1903 the Sisters of the Présentation de Marie took on responsibility for the school. The school commission purchased two houses at the south east end of the Adélarde-Godbout Bridge. One house was to be the school, the other a residence for the sisters. Before long, however, these buildings quickly grew too small.

In July, 1913, the Corporation of the parish granted a lot to the school commission for construction of the new school. The citizens of Frelighsburg raised funds, and with help from the provincial government and the diocese of Saint-Hyacinthe were able to finance the building of the new school. Mr. Philie of Farnham built a magnificent four-story brick edifice with handsome balconies.

The convent took the name of Académie Saint-Antoine and opened its doors on 28 October 1914. During the 1920s, 134 boys and girls were boarders and day students at the school.

Throughout Quebec, rural schools were centralized in 1954. As of that date, the convent no longer accepted boarders and had to be renovated to accept all the students from the municipality.

When the Sisters left in 1963, the school was renamed Saint-François d'Assise and has been directed by lay staff. Both parents and students are proud of their school.